
守 護 大 嶼 聯 盟
SAVE LANTAU ALLIANCE

致: 致: 立法會工務小組主席及各委員

有關：基本工程儲備基金有否暗藏大嶼山總綱圖開支事宜

透過落實《大嶼山遠足徑及康樂設施計劃》，我們的目標是要把大嶼山發展為香港的度假勝

地。

大家對上述句子不知有何感想？它出自發展局及土木工程拓展署的可持續大嶼辦事處手筆，

是為《大嶼山保育及康樂總綱圖》的內容之一。(下稱總綱圖)

當局文件指「總綱圖將不同景點、活動及主題地點，按點-線-面方式，以行山徑、單車徑網

絡及水陸交通連接，構成五個主題」，包括「北大嶼康樂走廊」﹑「西北大嶼生態文化走

廊」﹑「南大嶼生態康樂走廊」﹑「鄉鎮地區改善」及「遠足樞紐」。留意上述「北大嶼康

樂走廊」是包括尚未獲批的欣澳填海區。

這總綱圖看似橫空出世，而且只是在「大嶼山發展諮詢委員會」2020 年 12 月 5 日會議上

「公佈」，而且，至今(14.12.2020)仍未有英文版的文件提供1，及後沒有政府新聞稿，也只

有極少媒體跟進。

當然，當局解釋總綱圖是按 2017 年的《可持續大嶼藍圖》制定，並可配合大嶼山保育基

金。

我們稍為考察總綱圖的產生背景及其他資料，希望指出以下幾點。

1. 2017 年的《可持續大嶼藍圖》地位有點奇怪，它是基於「大嶼山發展諮詢委員會」一輪活

動後由行政當局制定，最終只是作為「資料文件」交予立法會，並沒有任何正式或非正式討

論。用現在的疫下常態來說，它連作為立法會視像會議的內容的機會也沒有。

2. 總綱圖同大嶼山保育基金的關係令人納悶。當局在 12 月 5 日的文件2指出，「符合總綱圖

規劃意向的基金申請項目將會獲優先考慮」，不過，可持續大嶼辦事於 2020 年 11 月 20 日

就「大嶼山保育基金」的簡介會上或之前，並沒有提及「總綱圖」的內容，亦沒有提出申請

項目若符合總綱圖規劃意向會獲優先考慮的條件。那麼，若某申請單位對總綱圖某些部份持
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不同意見（例如不同意欣澳填海），並/或公開作出異議時，該申請者縱使就總綱圖當中其他

「主題」提出項目申請，會否被認為不符合申請資格？或會否被視為不符總綱圖規劃意向而

被編為較次要考慮的項目呢? 會否需要簽署一份「確認書」「擁護大綱圖」？又或要土木工

程拓展署簽發「不反對通知書」？「符合總綱圖規劃意向」一語是將總綱圖一切綑綁打包，

頗有凌駕性。就上述的疑慮，發展局及可持續大嶼辦事處須清楚解釋，讓公眾釋除疑慮。

3. 縱使大嶼山保育基金是經過立法會同意並撥款，總綱圖本身一如可持續大嶼藍圖，並未經

立法會任何委員會正式討論，更沒有公開諮詢。發展事務委員會初步預期在明年一月討論

「可持續大嶼辦事處」的工作進度3，而當中有多少空間討論總綱圖的具體內容？市民又如何

有反映意見的機會呢?

4. 更讓人納悶的是，立法會沒有正式討論總綱圖並不代表行政當局不會或不能推行它。我們

檢視了有待財委會通過的基本工程儲備基金整體撥款的項目一覽表4，當中有一些新近立項剛

撥款，又或在下個財政年度（21-22）才開始支付的項目，明顯是總綱圖的內容。我們羅列它

們的名目及核准預算如下：

水口鳥類生態調查 780,000

大嶼山東南鄉村活化工程——文化及歷史研究 3,970,000

改善大嶼山遠足徑及網絡研究 4,730,000

䃟頭至深屈、二澳及十塱的生態調查研究——可行性研究 5,568,000

鳳凰山、大東山及伯公坳的郊遊設施改善工程 12,000,000

在石壁及其鄰近地區的可持續休閒和康樂建議——勘查研究 14,000,000

南大嶼生態康樂走廊下的建議——勘查研究 17,350,000

上述各項總計 58,398,000 元，按行政當局最新向財委會建議，單一項目如超過五千萬元，仍

需由財委會討論，不能由基本工程儲備基金的整體撥款支付。5留意表內即使是生態研究等項

目的「管制人」是工務部門而非環境保護﹑自然護理或郊野管理部門。順帶一提，發展局及

土木工程拓展署在構思成立專責大嶼山的辦事處時，原本名稱其實是「大嶼山拓展處」，只

不過當時立法會議員有所抵觸，多番闖關不成後才更名。6
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最後，我們無意說行政當局「拆單」尋求快速撥款，又或繞過更合適的程序向財委會尋求撥

款。我們想指出的是，對大嶼山影響至巨的公營以至私人項目 , 在欠缺立法會與公眾的知情

及諮詢下，可能在短時間內拍板決定。

因此，我們要求發展局及可持續大嶼辦事處回答以下問題：

1. 發展局於 2020 年 12 月 5 日在大嶼山發展諮詢委員會提出的「總綱圖」會否進行公眾諮

詢？若會，何時及如何進行公眾諮詢？若否，為何？

2. 「總綱圖」提出的五個主題建議，請問各項建議有沒有做過可行性研究？若有，請提供

相關研究報告；

3. 特首於 2018 年的施政報告確立了大嶼山「南保育」的政策，請問可持續大嶼辦事處於

2017 年底成立至今，訂定了甚麼「南保育」的保育措施？請詳列。五個主題建議，如何

配合「南保育」的政策方針呢？

4. 發展局在 2017 年 11 月 30 日的大嶼山發展諮詢委員會交通運輸及地區改善項目小組提出

文件第 4/2017 號 7，交代《檢視大嶼山的交通運輸基建網絡及旅客接待能力的研究》進

度，研究已於 2017 年 7 月 26 日開展，為期十八個月，預計 2019 年初完成。由於

有關交通運輸的發展涉及到「南保育」的政策方針，任何過度的交通發展，皆會危及南

大嶼現有的鄉村生活文化及濕地郊野的生境，因此，請提供有關研究報告的結果，就有

關研究未獲充份的公眾參與及諮詢前，不應展開其他項目的發展。

5. 有關大嶼山保育基金申請條件，申請單位對總綱圖某些部份持不同意見，或公開作出異

議，會否被認為不符合申請資格？或會否被視為不符總綱圖規劃意見而編為較次要考慮

的項目呢?

6. 在「總綱圖」被完成公眾諮詢程序前，可否將（21-22）財政年度與「總綱圖」相關的新

立項目，從基本工程儲備基金整體撥款項目撤回？

守護大嶼聯盟認為《可持續大嶼藍圖》的項目已備受爭議，加上南大嶼仍沒有訂定任何保育

措施，加上「總綱圖」完全欠缺公眾諮詢及資料參考下，現階段提行「總綱圖」的五大主題

項目建議並不適宜。敬請立法會工務小組成員垂注，並請發展局及可持續大嶼發展辦事處回

覆上述提問。

守護大嶼聯盟

召集人謝世傑謹啟
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的規劃願景，我們已把該專責辦事處重新命名為可持續大嶼辦事處。」見立法會發展事務委員會立法會

CB(1)133/16-17(06)號文件，第 46 至 48 段。
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